

## Palabras ministro Marcel – Minera Los Pelambres

Quiero saludar a Minera Los Pelambres en estos 25 años de historia, donde ha hecho historia en esta región y ha hecho historia para la minería chilena también. Quiero agradecerles por haberme invitado a participar en este aniversario. Como ministro de Hacienda uno está siempre mirando la economía a través de los números, de las estadísticas, de los indicadores, pero la economía es mucho más que eso. La economía ocurre en el territorio, que es donde se produce, donde se invierte, donde se genera empleo, donde se consume. Y eso tenemos que ser capaces de verlo.

A mí me han dicho que mis predecesores no salían mucho de Santiago, porque no les gustaba que les pidieran cosas. Yo digo que “al ministro de Hacienda le piden cosas en cualquier parte”, da lo mismo si es en Santiago o en las regiones, pero la diferencia es cuando uno puede ver la economía funcionando, cuando uno puede ver la economía en lo concreto.

Y eso es lo que es Minera Los Pelambre hoy día, después de estos 25 años. Pero esos 25 años han sido un periodo en que se ha producido un cambio muy importante en la minería también. Hoy día en la noche parto a Nueva York a participar en una nueva edición de Chile Day. Y cuando uno se encuentra con analistas, con clasificadoras de riesgo, con inversionistas, muchas veces se plantea el tema de la diversificación productiva. Y lo que habitualmente respondo es que eso no pasa simplemente por ver cuál es la participación de la minería en la actividad, en el empleo, en los ingresos fiscales. Pasa por ver cómo las industrias se van transformando a sí mismas.

Y la minería chilena se ha transformado radicalmente. Hoy día es una industria muy distinta de lo que era hace 25 años. Ha sido capaz de desafiar a esos prejuicios o esa visión que había de la minería como una actividad de enclave geográfico, una actividad que contaminaba, que ignoraba a las comunidades. Hoy día todo eso ha cambiado. Y este es un buen ejemplo.

Por eso hoy día uno puede decir que la minería es una industria que es quizás muy distinta, quizás una industria nueva en comparación a lo que era muchos años atrás. Y va a seguir transformándose a futuro. Tuve la oportunidad, hace poco más de un año, de participar en la inauguración de la planta desaladora y de conversar con los ejecutivos, el presidente de la compañía sobre los planes futuros de Antofagasta Minerals. Y en eso uno empieza a ver

un país o una economía que también se va modificando, se va renovando, se va transformando, se va haciendo más sustentable, más inclusiva. Y eso es lo que hace que el crecimiento sea más sostenido en el tiempo.

Hoy día discutimos mucho sobre el crecimiento. Se dice que no podemos seguir creciendo al 2%, pero ya no estamos creciendo al 2%, estamos creciendo un poco más que eso. Hace pocos días en una actividad planteé que hoy nuestra economía está acercándose a un ritmo más cercano al 3%. Estamos haciendo algo que es muy difícil hacer en los países, que cuando van reduciendo su crecimiento tendencial, dar vuelta esa tendencia es algo muy desafiante. Y eso creo que lo estamos empezando a hacer en Chile.

Por supuesto, no es algo que haya empezado este Gobierno ni que vaya a terminar este Gobierno, pero sí que habrá ayudado a que eso cambiara. Una de las cosas en que va a haber ayudado es a llevar el fruto de la minería a todo el país. Con Iván nos conocimos en las negociaciones y las discusiones del Royalty Minero. Desde aquel entonces, desde que se aprobó el Royalty Minero hasta ahora, los proyectos de inversión mineros registrados por la Corporación de Bienes de Capital se han multiplicado por 5 para el cuatrienio 2025-2028. Pero, además de eso, cuando uno va a regiones del otro extremo del país, cuando uno va a Chiloé, cuando uno va a Los Lagos, cuando uno va a Magallanes, puede decirles a los vecinos y vecinas, “la minería chilena está aquí presente a través de los recursos que entregó el Royalty Minero”. Y es gracias a la minería que se va a construir esta plaza, que se va a mejorar esta escuela, que se va a pavimentar una calle. Y eso, creo yo, ha sido uno de los mayores eventos de promoción de la minería hacia todo el país. Por cierto que ha costado plata, no podemos decir otra cosa, impuestos son impuestos. Pero creo que el haber establecido ese vínculo con las regiones, con las comunas pobres de Chile, con las regiones extremas del país, finalmente ha marcado un hito en lo que es el peso e importancia de la minería en Chile.

Nos quedan muchas cosas por delante. Hay compañías que han anunciado planes de inversión muy sustantivos. Antofagasta Minerals no es una excepción. Pero en esto de la colaboración público-privada hoy día nos encuentra en un nuevo momento de colaboración público-privada, que es un momento en el cual, como ustedes saben, en Estados Unidos se ha iniciado una investigación sobre la relación del cobre con los temas de seguridad nacional. Y hemos estado juntos con las compañías mineras que operan en Chile, hemos estado junto con las mineras americanas, con los clientes de las compañías mineras chilenas, discutiendo sobre cuán importante es nuestro cobre en aquello que el propio presidente

Estados Unidos destaca con mucha frecuencia, la industria manufacturera en Estados Unidos.

Nuestra relación con Estados Unidos no es de competencia, nuestra relación es de complementariedad. Nosotros le proporcionamos insumos para su industria manufacturera, le proporcionamos alimentos, frutas en los periodos de invierno cuando no se producen en su territorio. Y eso es lo que estamos comunicando hacia Estados Unidos, que ha sido un socio comercial importante de Chile durante mucho tiempo. Lo que estamos diciendo es que, siendo nosotros un país pequeño, somos importantes en una serie de cosas, entre ellas, por supuesto, la producción de cobre. Y creemos ser un socio confiable, un socio que da seguridad, que entrega productos de buena calidad, con trazabilidad, y eso hoy en día vale mucho en el mundo, y eso lo estamos haciendo junto con el sector privado. En esto ya no hay gobiernos o empresas, todos somos Chile, promoviendo nuestro cobre en el exterior, el cobre que surge de proyectos como este.

Así que felicitaciones por estos 25 años, estos 25 años en que hemos tenido esa transformación tan importante en nuestra minería. Preparémonos para enfrentar el futuro, para seguir colaborando y trabajando juntos para que la idea de que Chile es un país minero no sea la idea de un país con una base económica estrecha, sino con una base que se va ampliando por las características mismas de su minería.

Muchas felicidades y muchas gracias.